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河洛评谭
来稿请寄：lywbpl@163.com 一经采用，即奉薄酬

龙门 站ee
诚信建设，须以法治为基础

■漫画漫话

【新闻背景】 2014年度中央机关
及其直属机构考试录用公务员笔试
昨日举行，共有130多个中央机关及
其直属机构和参照公务员法管理的
单位参加。本次国考全国共有152
万人通过报名资格审查，最热岗位竞
争比达7192∶1。（11月24日中国新
闻网）

这是很有意思的一件事情：尽
管舆论苦口婆心引导年轻人择业要
讲究，但还是挡不住前赴后继的赶
考热潮。

在一个开放而多元的社会，择业
是每个年轻人的权利与自由。只是，
如果从社会的视角考量，本该在实体
经济或社会事业中创造价值与财富
的精英，一股脑地拥向公职服务部
门，就悖逆了人力资源优化配置的基
本法则。中国的国考热，在给公职层
面提供最优秀的员工的同时，也蚕食
了其他行业的人才资源。

只是，国考从不信这些空洞乏力的
老道理，即便是150万人要充当“炮灰”，
依然挡不住参考者前赴后继。一句话，
国考降温，不能靠“心静自然凉”。

真要使得国考回归理性，最根本
的还在于以下三个层面：一是让其他
的“359 行”获得对等的尊严与荣光。
劳动者在收入上彰显“光荣”，劳动要
素与劳动价值在资源配置中有更多
话语权，借助收入分配改革等“系统
工程”理顺行业前景与预期，公务员
就不至于有太多溢出价值。二是校
准效率与公平的关系，在养老金双轨
制等社保层面做足公平文章，约束权
力、监督权力、制衡权力，让公权不至
于沦为满足个人私欲的工具。三是
鼓励创造、褒赏创新，让低门槛、有活
力、重市场的实体经济成为青年才俊
的“梦想锻造车间”，让市场决定经济
基础的走向，国考自然就不至于承载
过多的价值期待。

■洛浦听风

国考降温
不能靠“心静自然凉”

本报特约评论员 邓海建

洛谭有话

洛阳师院在伊滨区的新校区正
式启用，万余名文科院系的大学生入
住。看照片，教学楼、食堂、宿舍都很
新、很美，想必跟老校区比着，在不少
硬件上要大大胜出。不过，新校区怎
么样，谁住谁知道，谁在那里生活、经
营，谁才有发言权。路要一步步走，
新校区、城市新区都有发展的过程，

不该吹毛求疵。但切记，假若学生除
了能在空荡荡的马路上骑骑自行车，
就是谈谈恋爱或窝在宿舍啃课本，这
样的大学终究是不可爱的；孤岛新校
区，也断难培养出思维活跃而丰富，
能够经风雨见世面的毕业生。大学
新校区与洛阳老市区，一定要真的联
系起来。

新浪微博、腾讯微博@洛阳晚报#龙门e站# 洛阳晚报官方微博，最爱洛阳最懂你

洛阳人著《战国箴言玺》，说古
人坚守的理念：为了提醒自己保
持诚信，把“信”字刻成玺印随身
佩挂……晚报的报道，引发网友对
诚信问题的关注：先人可以一言九
鼎，今人真的做不到啦？

诚信，当是融入血液的文化信
仰。@玉轴：那时，文人佩玉佩剑，握
瑾怀瑜，心怀天下，志在四方。信，也
是古人处事之信仰。@洛平感言：

“诚”和“信”两个字，都和“人”“言”也
就是说话有关，话说出去就得办

“成”，这才叫“诚信”！
“人无信不立，业无信不兴”。@夏

之辉豆：这是一种自我约束。在没有媒
体、没有互联网的时代，有志者谋求发
展，获得好口碑，在江湖扬名立万，就
得诚实做人，诚信做事。

这是个人问题还是社会问题？
@家住高老庄隔壁：我认为是社会问
题。社会在变化，为了追求利益，人

与人之间的沟通，就难免附带许多目
的。@月朗昌谷也认为问题的根子
在“钱”：功利的观念深入人心，还有
多少人能坚守诚信？

该如何重拾诚信？@丝情袜意
365：感叹人心不古，或是一味道德
谴责，似乎无济于事。依托法治基
础，才能惩恶扬善，激浊扬清。@陕
西冯燮: 诚信滑坡不是一两天形成
的，同理，重拾诚信也不可能一蹴而
就，关键还是得让那些不诚信者非但
得不到好处，反而要付出惨痛的代价。

为人处世讲诚信，难吗？@妩
媚 美 女 粉 丝 表 示 ，“ 说 不 难 也 不
难”：当老实人，讲老实话，做老实
事，当“老实”成为褒义词，当老实人
不再吃亏之日，就是重拾诚信之时。
@冠军亚洲2013：希望每一个人所做
的每一件事，都经得起良心的拷问和
事实的检验。@带刺酸枣：希望公职
人员做出表率。 （魏春兴）

【新闻背景】有网友近日以“开
封农信社还我们考生公平”为题在
网上发帖，举报河南省开封市农村
信用社在2013年员工招聘考试中批
量修改考生成绩，“三四十分改成80
多分”。记者调查发现，开封农信社
此次招考确实疑点重重，不仅出现两
份不同的成绩单，在考生举报后，开
封农信社又发布了不同的面试名单，
最初面试名单中被举报的24人在最
新发布的面试名单中不见踪影，被

另外 20 名成绩靠前的考生代替。
（本报今日B06版）

当地农信社领导称，此系“技术故
障”。问题是，长期以来，事业单位招
聘乱象重重，“萝卜招聘”“量身定做”

“裙带事件”层出不穷，一个很重要的
原因在于，每一起个案都往往有“技术
性故障”的退路与通道，使得刚性的责
任并没有得到落实。最怕的是，“技术
性故障”真成了屡试不爽的推责借口，

“技术性故障”成为“技巧性处理”。

但愿“阴阳成绩单”真是“技术故障”
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我都工作 30 多年了，现在扣掉保
险、公积金后到手的也就4000多元。

——昨天，江苏省2014届医药卫
生类毕业生人才交流大会上，苏北县
级医院为抢人才，现场签约。“本科生
平均起薪在4000元，硕士生更高。”大
丰市卫生局副局长葛祥说，并当场晒
起了自己的工资

“单独两孩”政策一旦放开，军
人、公务员等公职人员相对受益，因
为如果一个单位出现一个超生人员，

不光对个人产生影响，同样会影响整
个单位。

——一名接近人保部的人士接受
媒体采访时表示，公职人员将是“单独
二胎”最大受益者。

■微论撷英


